# GACEUNISON



**SEPTIEMBRE 2025 |** NÚMERO 391

WWW.UNISON.MX



# Unison da la bienvenida a 326 estudiantes de nuevo ingreso de comunidades indígenas

Celebran su aniversario con actividades los programas de Arquitectura, Economía, Enseñanza del Inglés y Maestría en Innovación Educativa Con campaña y paneles de expertos, conmemora la Universidad en sus seis campus el Día Mundial de la Prevención del Suicidio

# EDITORIAL

a Universidad de Sonora dio la bienvenida a las y los estudiantes de comunidades indígenas que se integran a los distintos campus, reafirmando su compromiso con la inclusión, la equidad y el respeto a la interculturalidad como principios fundamentales de su desarrollo académico y social.

La vida universitaria se fortalece con la oferta de programas académicos de alto nivel, como diplomados y actividades de formación que buscan dotar a los profesionistas de herramientas actualizadas para responder a los retos del entorno actual. Este número recoge experiencias formativas que muestran la vocación de nuestra alma mater por impulsar la excelencia y el crecimiento continuo de estudiantes y egresados.

De manera especial, esta edición también dedica espacio a la conmemoración de aniversarios de programas educativos que han marcado una trayectoria de calidad y consolidación académica. Estos festejos representan una oportunidad para reconocer el esfuerzo de generaciones de docentes, estudiantes y egresados que han contribuido al fortalecimiento de la Universidad y a su impacto en la sociedad sonorense.

La dimensión humana de nuestra institución también se refleja en acciones orientadas al bienestar de la comunidad. En estas páginas se incluyen actividades de prevención, espacios de diálogo y la promoción de entornos saludables, con la finalidad de brindar acompañamiento y reforzar los lazos solidarios entre estudiantes, docentes y trabajadores.

Con esta edición, la Gaceta Universitaria cumple una vez más con su propósito de documentar, reconocer y difundir el esfuerzo de quienes integran nuestra casa de estudios.

Septiembre es, por tanto, una oportunidad para reafirmar el orgullo de pertenencia y para seguir construyendo, desde cada espacio académico y cultural, una universidad incluyente, innovadora y comprometida con la sociedad.

#### DIRECTORIO



Dena María Camarena Gómez RECTORA

Guillermo Cuamea Cruz SECRETARIO GENERAL ADMINISTRATIVO

Enrique Bolado Martínez SECRETARIO GENERAL ACADÉMICO

Jesús Moreno Durazo DIRECTOR DE COMUNICACIÓN Jesús Armando Cázares López SUBDIRECTOR DE COMUNICACIÓN

Aleyda Gutiérrez Guerrero EDITORA

Ramón Arturo Flores Rodríguez DISEÑO

Cruz Teros Canizález Christian Ruiz Ballesteros STAFF FOTOGRAFÍA Beatriz Espinoza Sotelo Elías Quijada López Paula Trespalacios Argain STAFF DE REDACCIÓN

Olivia Paredes Rosagel INFORMACIÓN CAMPUS NAVOIDA

Luz Haydeé Gaxiola Cabrera INFORMACIÓN CAMPUS SANTA ANA, CABORCA Y NOGALES GACETA UNISON es una publicación mensual editada por la Dirección de Comunicación de la Universidad de Sonora.

Dirección: Boulevard Luis Encinas y calle Rosales
(Edificio de Rectoría)
Código Postal: 83000
Teléfono y fax: (662) 259 2101 y 259 2182
Correo electrónico:
prensa@unison.mx

La opinión de los articulistas no refleja necesariamente el criterio de este órgano informativo de la Universidad de Sonora.



# Organizan foros de consulta

#### PARA INTEGRAR EL

PLAN DE DESARROLLO INSTITUCIONAL

2025 2030









a Universidad de Sonora puso en marcha los foros de consulta para la integración del Plan de Desarrollo Institucional (PDI) 2025-2030, informó la rectora Dena María Camarena Gómez.

Detalló que este nuevo plan contempla seis ejes estratégicos y tres líneas rectoras, en las que destacan temas como educación, mejora continua e inclusión.

Expresó que en este momento se concentran en el Plan de Desarrollo Institucional, por lo que se comenzó con una serie de reuniones con los distintos colegiados externos a la Universidad, las cámaras empresa-

riales y otros actores de la sociedad para poder conformarlo.

Camarena Gómez explicó que estos espacios de diálogo permitirán identificar las principales necesidades de la comunidad universitaria y de la sociedad sonorense, para traducirlas en estrategias y acciones que fortalezcan a la máxima casa de estudios en los próximos cinco años.

La directora de Planeación y Evaluación informó que además de las reuniones con distintos sectores, se lleva a cabo una consulta a la comunidad universitaria y a la sociedad en general a través del portal institucional y del correo karla. lopezmontes@unison.mx

López Montes recordó que el propósito de estos foros es fortalecer los programas ya definidos e integrar nuevas líneas de acción pertinentes de acuerdo con las necesidades de la sociedad.

Se prevé que el mes de octubre se cuente con un borrador del PDI, el cual será entregado al Colegio Universitario para su revisión y análisis.

En los encuentros participan, además, el director de Vinculación y Extensión, Joel Enrique Espejel Blanco, y otros funcionarios de esta casa de estudios.

# Celebra 25 años Maestría en Innovación Educativa

l Posgrado en Innovación Educativa de la Universidad de Sonora celebró su 25 aniversario con un programa de actividades conmemorativas que iniciaron el 22 de septiembre y se extenderá hasta el 17 de octubre, el cual incluye conferencias, coloquios, prestación de carteles y libros, mesas redondas, y paneles de egresados.

Aprobada en diciembre de 1999, la maestría inició clases con su primera generación el 21 de agosto del año 2000.

Juan Carlos Gálvez Ruiz, director Administrativo del campus Hermosillo, encabezó el inicio del programa conmemorativo, y resaltó la importancia de investigar la educación en el marco de la Nueva Escuela Mexicana y el no olvidar que constituye un derecho humano que debe garantizarse para el desarrollo integral de las personas, lo que implica una gran responsabilidad y compromiso de todos los que intervienen.

"El Posgrado en Innovación Educativa, reforzado desde el 2021 con el programa de doctorado, vino a potenciar desde nuestra máxima casa de estudios la investigación que tiende a fortalecer nuevos paradigmas de la educación en nuestro estado y en la región", indicó.

María Guadalupe González Lizárraga, subsecretaria de Políticas Educativas para la Transformación, de la Secretaría de Educación y Cultura, además de fundadora de la



maestría, recordó los inicios del proyecto, impulsado por los profesores Josefina de Ávila y Francisco González Gaxiola, con la visión de integrar licenciatura, posgrado y un centro de investigación en educación.

Al reflexionar sobre el objeto de estudio de la innovación educativa, González Lizárraga señaló que el reto sigue vigente y que en estos años han transitado entre dos versiones: investigar la educación en general o analizar las prácticas tradicionales para generar modelos transformadores.

"Hoy, a 25 años, es tiempo de transformarnos, necesitamos retomar nuestro objeto de estudio, las investigaciones, sin olvidar la política que en este país intenta cambiar. No es solamente la novedad tecnológica, no son los grandes problemas educativos que no están en el contexto, tenemos que ver cómo se

expresan la violencia en nuestras instituciones, cómo impulsar cultura de paz, cómo entrar a estudiar la educación indígena", compartió.

En el presídium de la ceremonia inaugural también participaron Luis Humberto Ruiz García, jefe del Departamento de Psicología y Ciencias de la Comunicación; María de los Ángeles Maytorena Nogales, coordinadora del Posgrado en Innovación Educativa; y Edgar Oswaldo González Bello, secretario Académico de la Facultad Interdisciplinaria de Ciencias Sociales.

El programa inició con la conferencia magistral La sociología de la experiencia educativa de Dubet en México, impartida por Carlota Guzmán Gómez, del Centro Regional de Investigaciones Multidisciplinarias de la Universidad Nacional Autónoma de México.



# Realizan estancia académica en universidades canadienses

uatro estudiantes de la Licenciatura en Física de la Universidad de Sonora concluyeron exitosamente una estancia de investigación en ✓ diferentes universidades de Canadá, como parte de la convocatoria Mitacs Global Research Internship, promovida por el gobierno canadiense.

El objetivo de la estancia académica es fortalecer la formación académica de jóvenes universitarios de distintas partes del mundo y busca que los participantes vivan una experiencia de investigación intensiva en proyectos de frontera, bajo la guía de especialistas en distintas áreas del conocimiento.

Rashid Celeste Daniela Sánchez Orbe, estudiante del séptimo semestre, participó en el proyecto "Celdas solares de perovskita estables al aire" en la Queen's University, ubicada en Kingston, Ontario, mientras que Jesús Noé López Villanueva trabajó en el tema "Superconductividad topológica en cuasicristales" en la Universidad de Saskatchewan, en la ciudad de Saskatoon.

Por su parte, Ángel Miguel Félix Aispuro realizó el "Diseño de nuevo arreglo para caracterización de fibras biopoliméricas" en la Dalhousie University, en Halifax, Nueva Escocia, y, finalmente, Luis Roberto Celaya Alvídrez llevó a cabo el proyecto "Optimización del proceso de grabado de puntas para un sistema STM de 4 puntas" en la University of British Columbia, en Vancouver, Columbia Británica.

Los cuatro estudiantes coincidieron en que la estancia fue un punto de inflexión en su formación, pues, además de las aportaciones académicas, representó una experiencia cultural y personal invaluable al convivir con comunidades académicas diversas, intercambiando ideas y metodologías de investigación con jóvenes y docentes de distintas partes del mundo.

Rashid Sánchez Orbe explicó que la participación en esta experiencia le permitió ampliar su visión profesional.

"Fuimos seleccionados por esta convocatoria y cada uno trabajó con un profesor diferente en áreas diversas. En mi caso, estuve en un Laboratorio de Ciencia de Materiales desarrollando celdas solares y realizando análisis de datos; más allá de lo académico, esta experiencia me dio confianza para comunicarme en otro idioma y descubrir oportunidades profesionales tanto en México como en el extranjero", relató.

Ángel Félix Aispuro destacó que las estancias se realzaron en distintas fechas, pero las duraciones que rondaron las 12 semanas en todos los casos, cumpliendo lo marcado en la convocatoria.

El apoyo de la Universidad de Sonora fue clave en el proceso, subrayó, pues el Departamento de Física los respaldó económicamente cubriendo los vuelos y también los respaldó en la preparación previa con proyectos de investigación.

"Fue una vivencia increíble porque aprendí otras formas de hacer ciencia, además de establecer contactos que en el futuro pueden abrirme camino en estudios de posgrado o en la industria", consideró.

**Estudiantes** de la Licenciatura en Física trabajaron con investigadores en diferentes universidades de Canadá, como parte de la convocatoria Mitacs Global Research Internship.



# Integran primer Consejo Regional de Vinculación de la Unison

a Universidad de Sonora instaló el Consejo Regional de Vinculación Social Campus Hermosillo para el periodo 2025-2027, con la participación de representantes de la comunidad universitaria y de distintos sectores sociales y productivos.

Esta nueva figura, establecida en la Ley 169 de la institución, sentará las bases para el trabajo de los próximos consejos y la definición de sus objetivos, informó Juan Carlos Gálvez Ruiz.

El director administrativo del campus, en su calidad de presidente de dicho consejo, presidió la ceremonia de instalación y realizó la toma de protesta a los representantes de los sectores productivo, social y educativo; además de personal de la universidad de las diferentes facultades interdisciplinarias.

Señaló que el consejo busca fortalecer la vinculación de la Universidad con la sociedad y definir lineamientos efectivos para atender las principales necesidades de la comunidad.

Además, precisó que uno de los principales objetivos del consejo es dar algunas directrices para que se incluyan en los planes de Desarrollo Institucional, específicamente en el Plan de Investigación Interdisciplinario, y establecer algunos otros lineamientos en el transcurso del tiempo que a través de las direcciones administrativas de campus se van a presentar al Colegio Universitario.

#### Compromiso de vinculación con la sociedad

Una vez que se tomó de protesta, Ernesto Urbina Miranda, director de la organización ciudadana Hermosillo ¿Cómo vamos?, resaltó la importancia del consejo y la relevancia de la máxima casa de estudios en Sonora.

"La contribución de la Unison es fundamental para el desarrollo de la sociedad en aspectos productivos, sociales, económicos, entre otros, y creo que este espacio se va a consolidar como un mecanismo para catalizar justamente esa posibilidad de impacto que tiene la universidad de construir mecanismos formales de vinculación con el sector productivo, con el sector público, y a través de eso darle una mayor amplitud al trabajo que realizan los investigadores y también la comunidad universitaria en general", compartió.

Agregó que los procesos de desarrollo regional y de transformación de regiones y de ciudades ya no puede explicarse por una actuación aislada por parte de los agentes o de los sectores.

#### **INTEGRANTES**

#### Universidad de Sonora

Juan Carlos Gálvez Ruiz Presidente Rocío Sugich Miranda Secretaria técnica Joel Espejel Blanco Responsable de Vinculación Jesús Adolfo Minjarez Sosa Responsable de Investigación y Posgrado.

Y tres representantes de cada una de las seis facultades interdisciplinarias de la Unison

#### **Egresados**

#### Pablo Wong González

Profesor investigador del Centro de Investigación en Alimentación y Desarrollo (CIAD) Ernesto Urbina Miranda Director de Hermosillo ¿Cómo vamos? Marcia Leyva Gastélum Directora general del Laboratorio

#### Sector productivo

Estatal de Salud Pública

#### Arturo Fernández Díaz González

Grupo GEMSO y presidente de Sonora

**Óscar Cuellar Rosas** 

Value Chain Specialist and Relocation in México

Andrea García Calles

Directora de la Fundación Empresariado Sonorense A.C. Hermosillo.

#### Sector social, público, educativo, deportivo y cultural

#### Luisa Alejandra Gándara Fernández

Presidenta de la Fundación Ganfer María Auxiliadora Islas Osuna,

Miembro de la Academia Mexicana de Ciencias

#### Said Saavedra Bracamonte

Director general de Ciencia y Tecnología del Consejo Estatal de Ciencia y Tecnología Erubiel Durazo Cárdenas

Director de la Comisión del Deporte del Estado de Sonora

**Ernesto Duarte Tagles** 

Presidente de la Fundación Miika

## Viajan a Eslovaquia con beca



Sonora realizan una estancia académica de tres meses en Eslovaquia, en la Universidad de Agricultura en Nitra, a través del Programa Especial de Movilidad Estudiantil Universidad de Sonora – Slovak University of Agriculture in Nitra, con fondos de Erasmus+.

Karime Ramírez Valdez y Gerardo Franco Mendívil, alumnos de posgrado de la Facultad Interdisciplinaria de Ciencias Económicas y Administrativas, antes de partir sostuvieron una reunión con la rectora Dena María Camarena Gómez, quien les expresó la satisfacción por el trabajo que los llevó a obtener la beca, lo que demuestra que son estudiantes de excelencia, con habilidades lingüísticas y conocimientos que les permitieron la oportunidad de establecer esas conexiones de investigación y redes de trabajo.

"Para nosotros como universidad es muy importante el trabajo que ustedes van a realizar, la oportunidad que se les está dando a través de estas becas que otorga la Unión Europea en convenio, en esta ocasión, con la Universidad de Sonora y la Universidad de Nitra.

"Que sea de provecho y establezcan las bases sólidas de su proceso de formación doctoral y de maestría", expresó a los estudiantes búhos.

En este encuentro, realizado en la sala de juntas de Rectoría, la funcionaria universitaria los felicitó por acceder a la beca Erasmus+ que cubrirá su hospedaje, alimentación y un estipendio mensual. La Unison, por su parte, corre con los gastos de traslado.

Gerardo Franco Mendívil, estudiante del Doctorado en Ciencias Económicas y Administrativas, comentó que lleva su proyecto de investigación sobre la competitividad y la inteligencia artificial, además de que cursará materias, lo que confía le permitirá establecer lazos con académicos y hacer colaboraciones.

"Mi investigación está enfocada en la competitividad y cómo la IA está permeando en la competitividad laboral y en las empresas, yo me estoy enfocando en el caso de Sonora.

"El tener este enlace cara a cara con otros académicos, con otros estudiosos, nos da la oportunidad de poder profundizar aún más y, eventualmente, poder hacer estas colaboraciones internacionales que terminan beneficiando tanto a la universidad como al estudiante", consideró el doctorante.

Por su parte, Karime Ramírez Valdez, estudiante de la Maestría en Marketing y Mercados de Consumo, compartió su entusiasmo por acudir a la Facultad de Gestión y Economía de la Universidad de Nitra, en la que cursará clases que está segura aportarán conocimiento a su proyecto de investigación de tesis.

"La materia de Mercados emergentes es la principal que va a aportar a mi proyecto de investigación; la segunda es Comunicación en Marketing, que también fortalece a la maestría que estoy estudiando", puntualizó la estudiante.

Añadió que es importante que la máxima casa de estudios de Sonora ofrezca este tipo de convenios, y que los estudiantes los aprovechen y sean testimonio para que más alumnos vivan la experiencia.



Karime Ramírez Valdez y
Gerardo Franco Mendívil,
alumnos de posgrado de la
Facultad Interdisciplinaria
de Ciencias Económicas
y Administrativas, antes
de partir, sostuvieron una
reunión con la rectora Dena
María Camarena Gómez.

## Reconocen trayectoria de Miguel Ángel Vázquez Ruiz y Óscar Alfredo **Erquizio Espinal**





on un reconocimiento especial a los académicos Miguel Ángel Vázquez Ruiz y Óscar Alfredo Erqui-≠zio Espinal, la Universidad de Sonora celebró la XI edición del Congreso Regional de Economía y la primera edición del Congreso Nacional de Economía, encuentro que reunió a especialistas, estudiantes y profesores del 23 al 26 de septiembre en el campus Hermosillo.

El evento, enmarcado en el aniversario del Departamento de Economía, se desarrolló bajo el lema "Economía en transición: retos globales y soluciones regionales", y busca consolidarse como un espacio de diálogo académico para reflexionar sobre los desafíos económicos actuales desde una perspectiva nacional y regional.

Durante la inauguración, la rectora Dena María Camarena Gómez hizo un llamado a la comunidad universitaria a aprovechar el congreso no solo como asistentes. sino como participantes activos en los debates.

Subrayó que este tipo de actividades contribuyen a fortalecer la visión crítica de los futuros profesionistas y permiten anticipar los retos económicos para construir una mejor sociedad.

La bienvenida estuvo a cargo de la jefa del Departamento de Economía, Lizbeth Salgado Beltrán, quien recordó la evolución de este foro académico: retomado en su octava edición tras la pandemia, con 43 ponencias; en la novena, con mayor vinculación con el sector público; y en la décima, con un crecimiento que abrió la puerta a esta primera edición nacional.

Destacó la importancia de que la Universidad de Sonora sea sede de un evento que convoca a especialistas de todas las regiones de México.





En la clausura, se rindió homenaje a los académicos Miguel Ángel Vázquez Ruiz y Óscar Alfredo Erquizio Espinal, develando placas con sus nombres en espacios del edificio 10H del Departamento de Economía: el auditorio y la Sala de exámenes, respectivamente.

Las semblanzas, leídas por los profesores Roberto Jiménez y Jasiel Méndez, resaltaron el legado académico de ambos homenajeados, quienes anunciaron que se encuentran próximos a la jubilación, aunque seguirán colaborando en investigación y docencia.

# Estudiantes destacan a nivel nacional en Olimpiada del Conocimiento Clínico

a Universidad de Sonora brilló en la Olimpiada del Conocimiento Clínico organizada por la Federación Nacional de Químicos Clínicos (Conaquic), ■al obtener el primero y segundo lugar nacional gracias al talento de sus estudiantes de los programas de Químico Biólogo Clínico de los campus Hermosillo y Caborca.

El equipo conformado por Ariana Ibarra Ashurst, Alison Fernández Valencia y Laura Poulette Valdez Milton, del campus Hermosillo, se alzó con el primer lugar en la Olimpiada del Conocimiento Clínico Jóvenes Promesas 2025, cuya final se llevó a cabo en el marco del XLVII Congreso Nacional de Químicos Clínicos y Expoquim, celebrado en Oaxaca.

Tras meses de preparación y un proceso de selección en línea que enfrentó a universidades de todo el país, las estudiantes demostraron su dominio de los conocimientos clínicos y consolidaron el liderazgo de la institución en el área.

De igual manera, los alumnos Mariann Lizeth Rojo García, Karen Alexandra Aguilar Duarte y Luis Mario Acero Romero, del campus Caborca, obtuvieron el segundo lugar nacional en la IV Olimpiada del Conocimiento en el Laboratorio Clínico, realizada dentro del mismo Congreso.

En esta competencia participaron 19 universidades del país y más de mil profesionistas de distintas naciones, lo que permitió un enriquecedor intercambio académico y profesional.

Tanto en Hermosillo como en Caborca, los equipos coincidieron en que la experiencia no solo significó un triunfo académico, sino también una oportunidad para fortalecer su formación, adquirir nuevas perspectivas y estrechar lazos con especialistas del ámbito clínico.

El logro, señalaron, es resultado de la disciplina, la preparación constante y el acompañamiento de sus docentes, quienes brindaron asesoría durante todo el proceso.

En Hermosillo, las estudiantes contaron con la guía del profesor José María Gastélum Cano y otros docentes; mientras que en Caborca los participantes recibieron el respaldo académico de Edwin Barrios Villa, Heriberto Torres Moreno, Yessica Enciso Martínez y Dora Edith Valencia Rivera, quienes con su experiencia y acompañamiento contribuyeron de manera decisiva a la destacada participación de los equipos en esta competencia nacional.

Alumnos de los campus Hermosillo y Caborca obtuvieron primero y segundo lugar durante el XLVII Congreso Nacional de Químicos Clínicos y Expoquim, celebrado en Oaxaca











n la Universidad de Sonora se llevó a cabo el III Foro "Seguridad en Trans- formación: Problemáticas actuales y emergentes de la Seguridad Pública", del 9 al 11 de septiembre, con el objetivo de ser un espacio para el análisis, la reflexión y el intercambio de experiencias orientadas a comprender y enfrentar los retos de la seguridad pública en el México contemporáneo, con énfasis en la realidad sonorense.

El evento fue organizado por el Departamento de Sociología y Administración Pública y el Centro de Investigación en Alimentación y Desarrollo (CIAD), y la inauguración se llevó a cabo en el Auditorio del Centro de la Artes.

En su mensaje, la rectora Dena María Camarena Gómez destacó la importancia del foro como un espacio de reflexión y construcción de propuestas frente a los desafíos que enfrenta la sociedad en materia de seguridad y consideró que es una oportunidad para que los estudiantes se formen como interlocutores críticos y comprometidos con la transformación social.

La bienvenida estuvo a cargo del jefe del Departamento de Sociología y Administración Pública, Romualdo Montaño Bermúdez, quien destacó la relevancia de formar profesionales en el campo de la investigación y el conocimiento de la seguridad pública.

Agregó que esta tercera edición da continuidad al abordaje de los temas sobre seguridad pública, ampliando las oportunidades de discusión y fortaleciendo los vínculos interinstitucionales ante problemáticas complejas como las desapariciones forzadas, feminicidios, ciberdelincuencia, crimen organizado y otras aristas.

Por su parte, la directora del CIAD, Graciela Caire Juvera, señaló que el foro constituye una plataforma plural y propositiva que reúne a especialistas, autoridades, académicos, estudiantes y sociedad civil, con el objetivo de debatir y aportar soluciones a problemáticas locales y nacionales.

# Reconocen a escritores en 21 Festival Nacional de la Palabra en Unison

on la entrega de reconocimiento a los escritores Rosina Conde, Enrique Ramos y Esther Gracida, ganadora del Concurso de Cuentos para Niñas y Niños, inició el 21 Festival Nacional de la Palabra, encuentro de quienes escriben con quienes leen, en la Universidad de Sonora.

Organizado por esta institución, a través del Departamento de Letras y Lingüística, y la Asociación de Escritores de Sonora, A. C., el evento fue el punto de encuentro de literatos, ensayistas y demás generadores de textos.



El programa de actividades incluyó lectura de obras, presentaciones de libros, lectura dramatizada, conversatorios, charlas, conferencias, visitas de autores a diversas escuelas, talleres, entre otros.

La presentación formal corrió a cargo de la presidenta de la Asociación de Escritores Sonorenses, A. C., Sylvia Teresa Manríquez Ochoa, quien destacó que este espacio tiene el objetivo de acercar la literatura a la comunidad, así como tender puentes entre quienes escriben y quienes leen y que este año hubo subsedes en Caborca, Nacozari y San Luis Río Colorado.





# CEMUS XVIII REÚNE A 600 FUTUROS MÉDICOS





l XVIII Congreso Estudiantil de Medicina, CEMUS, se llevó a cabo en la Universidad de Sonora bajo la temática de Medicina Interna, y alcanzó la cifra histórica de 600 participantes, procedentes de todas las universidades del estado que ofrecen esta licenciatura.

El encuentro tuvo como propósito central crear un espacio formativo para el debate, la reflexión y el intercambio de ideas y experiencias, lo que permitió a estudiantes y docentes ampliar su bagaje de conocimientos y establecer redes de trabajo con colegas de otras instituciones, marcando nuevas rutas para proyectos futuros.

El inicio del congreso se realizó en el Salón de Convenciones del Centro de las Artes, fue encabezado por el director Administrativo del campus Hermosillo, Juan Carlos Gálvez Ruiz, y el jefe del Departamento de Medicina y Ciencias de la Salud, Sergio Trujillo López, quienes resaltaron la importancia del evento y la temática de este año, además felicitaron a los estudiantes que lo hicieron posible.

América Josselyn Corral Ocaña, presidenta de la Sociedad Estudiantil de Medicina que organizó el congreso, destacó que el éxito del evento fue resultado del esfuerzo, la dedicación y el compromiso de sus integrantes, quienes compartieron el propósito de brindar un espacio de actualización académica, convivencia y crecimiento profesional.

En la edición 2025 participaron estudiantes de la Universidad Durango Santander, la Universidad del Valle de México y la Universidad Estatal de Sonora, junto con los anfitriones de la Unison, reflejando la unión y el compromiso de la futura generación de profesionales de la salud.

El programa incluyó el abordaje de temas en infectología, dermatología, neurología, neumología, cardiología, endocrinología y gastroenterología. Además, se llevaron a cabo mesas redondas, una conferencia magistral y un concurso académico, todas las actividades realizadas en el Centro de las Artes del campus Hermosillo.

a delegación estatal, formada y capacitada por docentes de la Universidad de Sonora, logró un destacado desempeño en la 9ª Olimpiada Mexicana de Matemáticas para Educación Básica, celebrada en Oaxtepec, Morelos, al obtener dos medallas de plata, dos de bronce y cuatro menciones honoríficas.

El equipo estuvo integrado por nueve estudiantes de nivel primaria y secundaria, todos ganadores de la Competencia estatal Búho Matemático, quienes representaron con éxito a Sonora.

En los distintos niveles recibieron medalla de plata Francisco Manuel Vallequir y Fabián Arturo Granados Ibarra; medalla de bronce René Corella Piña y Sebastián Preciado Molina, y hubo menciones honoríficas para David Sebastián Sánchez Escobar, Luis Oscar Auyón Luna, Adrián Pérez Granados y Santiago Romero Meneses.

# Destaca la delegación Sonora en Olimpiada Mexicana de Matemáticas



#### **CON CAMPAÑA Y PANELES DE EXPERTOS**

# Conmemora Unison el Día Mundial de la Prevención del Suicidio



a Universidad de Sonora conmemoró el Día Mundial de la Prevención del Suicidio con la campaña "Hablemos de suicidio, cambiemos la narrativa", orientada a visibilizar el fenómeno, promover la salud mental y fortalecer las redes de apoyo entre la comunidad universitaria.

Las actividades se llevaron a cabo los días 8,9 y 10 de septiembre en modalidad híbrida y abarcaron todos los campus. Incluyeron conferencias, conversatorios, jornadas informativas y paneles de análisis con especialistas, estudiantes y primeros respondientes.

Además, se distribuyeron pulseras simbólicas de colores (amarillo, azul, morado y negro) con mensajes de acompañamiento y solidaridad, invitando a la reflexión y a romper el silencio sobre el tema.

La presentación de la campaña estuvo encabezada por Denisse Mercedes Romero Valenzuela, encargada de la Dirección de Programas Estratégicos y Proyección Universitaria, y Jessica Yvette Coronado Verdugo, directora de Apoyo a Estudiantes, quienes destacaron que estas acciones respondieron al compromiso institucional de atender un problema de salud pública que afecta principalmente a la población joven.

Romero Valenzuela destacó que las acciones se organizaron a propósito del Día Mundial de la Prevención del Suicidio, y que se distribuyeron pulseras simbólicas con el fin de invitar a la reflexión y romper el silencio para abordar abiertamente el tema.

Coronado Verdugo informó que la iniciativa surgió a propuesta de la académica Olympia Salazar Serrano, responsable del Centro de Atención Telefónica de Intervención en Crisis (CATIC) de la Unison, con la colaboración de la Dirección de Comunicación y del Centro de Integración Juvenil de Hermosillo, cuya directora es Fara Gisela Arreola Romero.

Subrayó que la campaña también buscó difundir los servicios de apoyo institucional disponibles, como el Programa de Salud Estudiantil que ofrece atención médica, psicológica básica y campañas de promoción de la salud integral.



#### Más actividades

El día 10 de septiembre se realizó un programa de conferencias de expertos orientado a impulsar la atención de la salud mental, sensibilizar a la sociedad sobre la problemática actual y brindar herramientas de acompañamiento ante situaciones de riesgo.

Como parte de las actividades, se realizaron tres paneles en el auditorio Manuel Rivera Zamudio del campus Hermosillo, transmitidos en vivo al resto de los campus: el primero reunió a expertos en salud mental; el segundo, a primeros respondientes; y el tercero, a estudiantes universitarios en un espacio de diálogo de joven a joven.

En los paneles participaron la académica Olympia Salazar Serrano, especialista en estrategias preventivas y atención psicoemocional; Farah Gisela Arreola Romero, experta en prevención de adicciones; e Ilse Solano, maestra en Dirección y Gestión de Salud Institucional y responsable del Programa de Salud Estudiantil.

Durante la inauguración, el director Administrativo del campus Hermosillo, Juan Carlos Gálvez Ruiz, enfatizó la responsabilidad social de la Universidad de Sonora en la prevención del suicidio.

"Como universidad y como universitarios tenemos el compromiso moral de ofrecer respuestas esperanzadoras a la comunidad a través de estrategias preventivas", expresó.

Por su parte, Salazar Serrano recordó que el suicidio representa un problema de salud pública



a nivel mundial y que, de acuerdo con la Organización Mundial de la Salud, cada 40 segundos una persona muere por suicidio.

La docente del Departamento de Psicología y Ciencias de la Comunicación destacó la importancia de cambiar la narrativa social sobre el tema para facilitar la expresión emocional, solicitar ayuda a tiempo y promover la escucha activa, pues "hablar salva vidas".

La conmemoración concluyó con un conversatorio abierto, donde estudiantes y especialistas coincidieron en la urgencia de reforzar la cultura de prevención y de mantener espacios seguros de acompañamiento en los distintos campus universitarios.



n el marco de la campaña, estudiantes, docentes y personal de los distintos campus del norte participaron en paneles con especialistas, primeros respondientes y jóvenes que compartieron experiencias y herramientas de apoyo.

Estas actividades se llevaron a cabo de manera simultánea en Caborca, Santa Ana y Nogales, donde también se distribuyeron pulseras de listón como símbolo de unión y compromiso con la causa.

Como cierre significativo, en el campus Caborca se formó un emotivo lazo humano con la participación de la comunidad universitaria, quienes acudieron vestidos de amarillo y blanco para enviar un mensaje de esperanza y acompañamiento.

En este encuentro, estudiantes de Psicología compartieron mensajes positivos, fortaleciendo la importancia del cuidado colectivo y la solidaridad en torno a un tema que requiere sensibilidad y acción conjunta.

# Unison da la bienvenida a 326 estudiantes de nuevo ingreso de comunidades indígenas



Ejemplo de ello, dijo, son las representaciones indígenas que aparecen en obras icónicas como el vitral del edificio de Rectoría y el mural del maestro Héctor Martínez Arteche, símbolos que plasman la contribución de estas comunidades a la construcción de la institución y de la sociedad sonorense.

El PAAEI brinda tutorías, gestión académica, espacios de estudio, becas y recursos materiales que fortalecen el desempeño de quienes provienen de comunidades indígenas, con el objetivo de que concluyan con éxito sus estudios profesionales.

l Programa de Apoyo Académico a Estudiantes Indígenas (PAAEI) de la Universidad de Sonora realizó una ceremonia de bienvenida dirigida a 326 estudiantes que inician su trayectoria académica en el ciclo escolar 2025-2, en los seis campus que conforman la institución.

El encuentro, llevado a cabo en el Salón de Convenciones del Centro de las Artes, tuvo como propósito reconocer la diversidad cultural y lingüística de las y los jóvenes provenientes de comunidades originarias, así como reafirmar el compromiso institucional con la inclusión, la igualdad de oportunidades y el respeto a las tradiciones.

En representación de la rectora Dena María Camarena Gómez, Enrique Bolado Martínez, titular de la Secretaría General Académica, dio la bienvenida oficial a los 326 estudiantes, y recordó que la historia de la Universidad de Sonora no puede entenderse sin la presencia de los pueblos originarios del estado y del país.





UNIVERSIDAD DE SONORA



De estos 326 estudiantes de nuevo ingreso, explicó, 178 son mujeres y 148 hombres, provenientes de las comunidades mayo, kikapú, maya, mazahua, guarijío, mixteco, nahua, tohono o'odham, pima, comca'ac, rarámuri, totonaca, triqui, yaqui y zapoteco.

Bolado Martínez subrayó que esta bienvenida reafirma el espíritu incluyente de la máxima casa de estudios al reconocer la riqueza cultural, lingüística y comunitaria de los pueblos indígenas como parte esencial de la vida universitaria.

"Deben saber que la Universidad les apoya con acompañamiento, tutoría, gestión y vinculación, entre muchas otras acciones, para garantizar la igualdad de oportunidades de toda la comunidad estudiantil de la institución. Hoy más que nunca se necesita que la educación sea crítica, científica y acorde a la realidad de nuestra nación", sostuvo.

#### Enriquecen a la comunidad universitaria

En su mensaje, Jessica Yvette Coronado Verdugo, directora de Apoyo a Estudiantes, destacó que la Universidad de Sonora recibe con entusiasmo a las y los alumnos de nuevo ingreso, celebrando con ello la diversidad, la identidad y el inicio de una nueva etapa en sus vidas académicas.

Subrayó que cada estudiante representa una historia, una lengua y una cosmovisión que enriquecen de manera invaluable a la comunidad universitaria; además, expresó, la ceremonia de

bienvenida no solo marca el comienzo del ciclo escolar, sino también un acto de reconocimiento a la resistencia y fortaleza cultural de los pueblos originarios.

"Aquí en la Universidad queremos que se sientan acompañados, respetados y valorados, pues cada uno de ustedes aporta un conocimiento que se suma a nuestra misión académica y humanista. La Universidad es suya, que su paso esté lleno de aprendizaje, retos y muchos logros; estamos aquí para caminar juntos, para aprender de ustedes y construir un futuro más digno", afirmó.

El acto de bienvenida reunió a autoridades universitarias, estudiantes de semestres avanzados, familiares y personal que funge como enlace del PAAEI, quienes acompañarán a esta nueva generación en su trayectoria formativa.



# Celebra Arquitectura tres décadas en la Unison



I programa de Arquitectura de la Universidad de Sonora conmemoró su 30 aniversario con una emotiva ceremonia que reunió a profesores, estudiantes y egresados para recordar los inicios de esta oferta educativa.

En 1995 abrió sus puertas a 80 alumnos, y a lo largo de tres décadas se consolidó como el actual Departamento de Arquitectura y Diseño.

En el evento, Javier Lizárraga Sánchez, primer egresado de Arquitectura de la institución y miembro de la generación fundadora, ofreció un emotivo mensaje ante estudiantes que abarrotaron el Teatro Emiliana de Zubeldía.

Enrique Bolado Martínez, secretario General Académico de la Universidad de Sonora, destacó el crecimiento del programa y señaló que el incremento en la cantidad de alumnos no fue casualidad, sino el reflejo del trabajo diario del personal académico y administrativo del departamento.

Resaltó los servicios que distinguieron al programa a lo largo de estos años, como el Bufete de Arquitectura, Diseño y Urbanismo; el Laboratorio de Energía, Medio Ambiente y Arquitectura; el Laboratorio Nacional de Vivienda y Comunidades Sustentables, y el Jardín Polinizador.

#### Homenaie a fundadores

Parte central de la ceremonia fue el homenaje a los maestros fundadores. Bolado Martínez y Glenda Bethina Yanes Ordiales, jefa del Departamento de Arquitectura y Diseño, entregaron reconocimientos a los profesores fundadores, algunos de ellos aún en activo en las aulas.

Los homenajeados fueron: Eliot Arturo Almada Olea, Carlos Alberto Cázares Salcido, Heriberto Encinas Velarde, Adalberto Franco Hughes, Luis Manuel Franco Cárdenas (finado), Iván Granados Salas, Sergio Ibarra Aldaco, Francisco López Brambila, Juan Luis Loredo López, Eugenio Roberto Marcor Ramírez, Julio César Marcor Ramírez, Daniel Marín Botello (finado), José Antonio Mercado López, Fernando Saldaña Córdova, Joaquín Palacios Mendoza y Contreras (finado), Carlos Vicente Tostado Cossío y María Elsa Iturbe Bonilla.

Yanes Ordiales resaltó la importancia de esta comunidad académica. Señaló que las aulas albergan a más de mil 100 estudiantes, atendidos por más de 60 profesores, además de un equipo de 15 personas de apoyo administrativo y de servicios.

"En distintos espacios profesionales, particularmente en nuestro estado, pero también en el extranjero, se encuentran los más de 2,120 egresados que con orgullo y compromiso nos representan", afirmó.

#### Otras actividades conmemorativas

Además de la ceremonia, el 25 de septiembre se realizaron diversas actividades que incluyeron la exposición de proyectos destacados en el patio interior del Departamento de Arquitectura y Diseño, la proyección del documental 30 años del Programa de Arquitectura y el Rally 30°: Construyendo Lazos, que reunió a estudiantes y egresados para fortalecer el sentido de comunidad.

La agenda continuó con actividades recreativas y la conferencia magistral del arquitecto Francisco López Brambila en el Teatro Emiliano de Zubeldía. También se llevará a cabo encuentros con egresados a lo largo del semestre, y el 29 de octubre se celebrará un evento especial en el marco de la XXIX Semana de Arquitectura y Diseño Gráfico.

GACETA UNISON SEPTIEMBRE 2025 UNIVERSIDAD DE SONORA ESPECIAL

# Festeja 30 años la Licenciatura en Enseñanza del Inglés y nace el



on la participación de más de 450 académicos, estudiantes e investigadores de México y el extranjero, se inauguró en la Universidad de Sonora el Primer Congreso Internacional de Investigación y Enseñanza de Lenguas Extranjeras (Ciielex).

Este encuentro, organizado por el Departamento de Lenguas Extranjeras, conmemora el 30 aniversario de la Licenciatura en Enseñanza del Inglés y busca consolidarse como un espacio de diálogo y colaboración para transformar la enseñanza y el aprendizaje de idiomas en el país.

María de Lourdes Gutiérrez Aceves, presidenta de la Red de Cuerpos Académicos de Lenguas Extranjeras, consideró que el trabajo colaborativo convoca a una causa urgente y humana: la necesidad de fortalecer el trabajo entre quienes investigan, enseñan y transforman el campo de lenguas en el país.

Agregó que las universidades mexicanas deben ser espacios donde todas las personas, sin importar su condición física, lingüística, cultural o socioeconómica, tengan la posibilidad de aprender, investigar y enseñar con dignidad.

Para inaugurar el congreso, que se desarrolló del 24 al 26 de septiembre, Juan Carlos Gálvez Ruiz, director administrativo del campus Hermosillo, ofreció la bienvenida en el Salón de Convenciones del Centro de las Artes de la Universidad de Sonora.

Consideró que este evento marca el inicio de lo que podría convertirse en una tradición en la institución.

#### Crecimiento de LEI

El Ciielex se realiza en el marco de las primeras tres décadas de la Licenciatura en Enseñanza del Inglés (LEI); al respecto, María Nelly Gutiérrez Arvizu, encargada del Departamento de Lenguas Extranjeras, informó que actualmente se ofrece la primera Maestría en Enseñanza de Lenguas Extranjeras. Además, se imparten 11 idiomas en el campus Hermosillo y, de manera virtual, cinco lenguas para el resto de los campus.

"Hoy somos más de 450 personas reunidas con el interés de fortalecer el campo de la lingüística aplicada a la enseñanza y aprendizaje de idiomas. Este congreso internacional fue concebido precisamente para impulsar el avance de nuestra disciplina", señaló la académica durante el inicio del evento en el que también estuvieron presentes otras autoridades de la institución.



En el Ciielex se realizaron talleres, conferencias y paneles de discusión, bajo las temáticas: Lingüística aplicada, Formación docente, Enfoques y estrategias de enseñanza y aprendizaje, así como TICS e inclusión en la enseñanza de lenguas extranjeras. Su objetivo principal fue reunir a investigadores, educadores, profesionales del ámbito de la enseñanza de lenguas extranjeras para compartir conocimientos, experiencias y avances en la investigación y práctica pedagógica.



# Firman convenio campus Navojoa y CBTIS 207

El director Administrativo, Jesús Alfredo Rosas Rodríguez, y el director del CBTIS 207, Gilberto Castro Camarena, encabezaron la firma del acuerdo.

on el objetivo de establecer las bases para desarrollar programas y proyectos que beneficien a sus respectivas comunidades estudiantiles y académicas, el campus Navojoa de la Universidad de Sonora firmó un convenio de colaboración con el Centro de Bachillerato Tecnológico, Industrial y de Servicios (CBTIS) número 207.

El director Administrativo del campus, Jesús Alfredo Rosas Rodríguez, explicó que este convenio fortalecerá la vinculación entre ambas instituciones para brindarle más oportunidades a la sociedad sonorense, principalmente a los jóvenes que cursan preparatoria y que en un futuro se convertirán en universitarios.

"Además del intercambio de información y materiales académicos en temas de interés mutuo, se tiene como propósito organizar eventos conjuntos, como conferencias, talleres, simposios; o bien, que los muchachos que cursan el bachillerato y que forman parte de una especialidad, tengan acceso a los eventos que ya ofrece la Universidad a través de los Departamentos.

"Queremos fortalecer también la realización de proyectos de investigación, sobre todo de proyectos de desarrollo social, cultural y de apoyo pedagógico; con ello viene la prestación de Servicio Social, tanto de nosotros, como del CBTIS 207, así como la Práctica Profesional", detalló.

El convenio establece estadías estudiantiles con fines de elaboración de tesis de grado o posgrado, intercambios académicos, movilidad estudiantil, actividades editoriales y su difusión, entre otras, estableció.

El funcionario universitario firmó el acuerdo, en representación de la rectora Dena María Camarena Gómez, quien encabeza el convenio de colaboración junto con Gilberto Castro Camarena, director del CBTIS 207.

En la reunión también estuvieron presentes Rolando Flores Ochoa, secretario del campus Navojoa; Marisela Nolazco Arredondo, responsable del programa de Arte y Cultura en el bachillerato; y David Gerardo Caballero Acosta, jefe de Servicios Escolares del turno vespertino del CBTIS 207.

## Equipo varonil es tricampeón en la Liga Municipal de Voleibol

racias a su entrenamiento constante, perseverancia y esfuerzo, los siete estudiantes del campus Navojoa que pertenecen al equipo Representativo Varonil de Voleibol se posicionaron como tricampeones en el Cuarto Gran Torneo Municipal de Voleibol, que organizan el Instituto Municipal del Deporte y la Liga Recreativa Municipal de Voleibol de Navojoa.

Actualmente los alumnos Fernando González López, Jesús Antonio Terán Gracia, Jesús Manuel Mendoza Duarte, Juan Carlos Morales Esquer, Miguel Ángel Ruiz Miranda, Juan Andrés Rivera Coronado y Erick Alonso González Duarte buscan convertirse en tetracampeones en el Quinto Gran Torneo Municipal de Voleibol.

Jesús Antonio Terán Gracia, quien estudia la carrera de Ingeniería Industrial y Sistemas, precisó que el equipo ha destacado también en la Liga de la Universidad Estatal

de Sonora (UES), debido principalmente a la unión que existe entre los integrantes del representativo, quienes comparten una sola meta: ser los mejores representando a la Universidad de Sonora.



GACETA UNISON SEPTIEMBRE 2025 UNIVERSIDAD DE SONORA | CAMPUS NAVOJOA | 19

# Estudiantes realizan estancia de investigación en la Universidad de California, Merced

omo parte del Proyecto Alianza MX, en el cual colabora el campus Navojoa de la Universidad de Sonora, a través del académico José Guadalupe Soñanez Organis, tres estudiantes de la Licenciatura en Químico Biólogo Clínico realizaron una estancia de investigación durante 49 días en la Universidad de California, Merced.

Ariadna Estefanía Amezcua detalló que, junto a sus compañeros Martín Arellano Almeida y Jennifer Shamira Zúñiga Soto, trabajaron en diferentes proyectos de investigación de estudiantes de posdoctorado, en el laboratorio del académico de la institución estadounidense, Rudy Ortiz.

La estudiante de noveno semestre contó que participaron en investigaciones sobre los efectos de la recuperación



de la masa corporal en el metabolismo lipídico hepático y sobre el cannabidiol en el síndrome metabólico. Señaló que aplicaron técnicas ya conocidas, aunque con variaciones en equipos y reactivos, lo que les permitió aprender nuevas formas de trabajo. También presentaron resultados de expresión proteica mediante Western blot y realizaron cortes histológicos.

Añadió que cada semana se organizaban reuniones para discutir avances, lo que les dio la oportunidad de practicar inglés al exponer sus resultados. Aunque había compañeras hispanohablantes, la presentación final se hizo completamente en inglés, experiencia que consideró fundamental para fortalecer sus habilidades en este idioma.

Ariadna Estefanía reiteró que esta colaboración se llevó a cabo gracias a su tutor, el académico José Guadalupe Soñanez Organis, del Departamento de Ciencias Químico Biológicas y Agropecuarias del campus Navojoa, quien de manera permanente trabaja en el Proyecto Alianza MX en la Universidad de California, Merced.

"Es un proyecto donde hay movilización de estudiantes tanto de México, como de Estados Unidos; se lanza la convocatoria y nuestro tutor es quien nos da aviso de que podemos aplicar o no aplicar, y ya se hace todo el papeleo. Esta colaboración fortalece la formación de los tres, esa formación que se brinda en la Universidad de Sonora", compartió.

on el compromiso de seguir ofreciendo servicios de calidad a la comunidad más vulnerable de la región sur de Sonora, Jesús Ángel Mendívil Nieblas rindió protesta como nuevo director del Bufete Jurídico Gratuito del campus Navojoa.

El funcionario universitario destacó que espera contribuir en el fortalecimiento del Bufete Jurídico, para que éste sea el vínculo entre la comunidad en general y el campus Navojoa de la Universidad de Sonora.

Mendívil Nieblas hizo un llamado a la sociedad en general para que conozcan y estén enterados de la existencia del Bufete Jurídico de Unison Navojoa, el cual brinda diversos servicios, de todas las ramas del derecho, de manera gratuita.

La toma de protesta estuvo a cargo de la jefa del Departamento de Ciencias Sociales, María Teresa Gaxiola Sánchez; acompañada por el director administrativo del campus Navojoa, Jesús Alfredo Rosas Rodríguez.

## Es Jesús Ángel Mendívil Nieblas nuevo director del Bufete Jurídico



# Organizan primer Seminario Universitario de Ética e Integridad en campus Navojoa

on el firme objetivo de formar seres humanos íntegros, profesionistas responsables y ciudadanos comprometidos con el bien común, se llevó a cabo en el campus Navojoa de la Universidad de Sonora el primer Seminario Universitario de Ética e Integridad "Contadores con valores, la ética en acción", que organiza el Instituto Mexicano de Contadores Públicos de la Región del Mayo en coordinación con el Departamento de Ciencias Económico Administrativas.

Leticia María González Velásquez, jefa del Departamento y mentora de la vicepresidencia de Docencia dentro del Instituto, precisó que este tipo de eventos son muy importantes tanto para la profesión, como para las



universidades, por lo que esta primera edición tuvo como el campus universitario.

La académica e investigadora subrayó que como contadores públicos no solo manejan cifras o interpretan estados financieros, sino que los empresarios, gobiernos o entidades sociales les brindan algo muy importante que es la confianza social, sobre todo cuando se dictamina.

González Velásquez señaló que el Instituto Mexicano de Contadores Públicos de la Región del Mayo hace sinergia con cada una de las universidades del sur de Sonora, con quienes tiene reuniones constantes.

En el evento se dictaron las conferencias La ética como herramienta de cohesión social, por Mario Jorge Terminel Siqueiros; Los contadores del futuro se siembran con ética, por Jorge Arturo Cabazos Obregón; y Liderazgo con propósito, por Fernanda Zazueta.

En el evento se contó con la presencia del director Administrativo del campus Navojoa, Jesús Alfredo Rosas Rodríguez; el presidente del Colegio de Contadores Públicos en la Región el Mayo, Christian Aguilar Mendívil; el rector de la Universidad de Navojoa, Saúl Hernández Saavedra: la coordinadora de Contaduría Pública en Unison Navojoa, María del Rosario Zayas Campas; y la presidenta del Comité Estudiantil, Camila Almada Avilés.

## Realizan estancia de investigación y participan en Congreso Internacional del Programa Delfín

ara adentrarse en la investigación y ampliar sus conocimientos para fortalecer su formación académica, seis estudiantes de la Licenciatura en Químico Biólogo Clínico realizaron una estancia de investigación en los laboratorios del campus Navojoa, como parte del 30 Verano de la Investigación Científica y Tecnológica del Pacífico dentro del Programa Delfín.

En la estancia de investigación participaron las estudiantes Melanie Terán Hernández, Abril Rebeca Morales García, Anel Paola Almada Reyes y Darian Cristina Carballo Islas; además de los alumnos Jesús Eduardo Ibarra Zamudio y Carlos Armando Mendívil Ramírez.

Durante tres meses, incluido el verano participaron en diversas proyectos de investigación, donde aprendieron diferentes técnicas, metodologías, y a utilizar más equipos de laboratorio.

Todos los estudiantes presentaron sus trabajos en el Congreso Internacional del 30 Verano de la Investigación Científica y Tecnológica del Pacífico en Nuevo Nayarit, México, del 26 al 30 de agosto.



#### **CON BAZAR Y ACTIVIDADES DEPORTIVAS**

# Campus Nogales celebra XXI aniversario

n medio de un ambiente de camaradería y compañerismo, se llevaron a cabo los festejos del XXI aniversario de la Universidad de Sonora, campus Nogales, donde participaron todos los integrantes de la comunidad universitaria durante los días 18 y 19 de septiembre.

El día 18, se realizó el tradicional Bazar Búho, donde se invitó a estudiantes a participar con diversos emprendimientos, dando una muestra de la creatividad y capacidad de innovación que pueden llegar a tener estos jóvenes estudiantes. En el mismo, se encontraron stands de comida, plantas, snacks, joyería, accesorios y más.

Además, se llevó a cabo la divertida carrera de colores, y el 19 de septiembre se realizó el Rally deportivo, donde participaron alumnos de cada uno de los siete programas educativos en las diversas competencias programadas en el mismo.

Isidro Manzano Torres, director Administrativo del Campus Nogales, fue el encargado de hacer entrega de los premios a cada uno de los ganadores, así como de realizar un recorrido por cada uno de los stands instalados en el bazar, donde felicitó a los jóvenes por su esfuerzo.

#### **Ganadores**

En el Rally, el equipo de la Licenciatura en Derecho fue el que obtuvo el primer lugar, mientras que el segundo premio fue para la Licenciatura en Finanzas, y el tercer lugar se lo llevaron los equipos de las licenciaturas en Administración, Negocios y Comercio Internacionales, y Psicología.

En el concurso de porra el primer lugar fue para representantes de la Licenciatura en Psicología, donde las jueces invitadas fueron Martha Ayala Maldonado y Mara Mendoza

A estas actividades se sumó el H. Ayuntamiento de Nogales, a través del Instituto Nogalense de la Juventud, el Instituto Sonorense de la Juventud, así como diversas empresas particulares que colaboraron como patrocinadores de cada uno de los equipos.









## Un éxito la VI Jornada Internacional de Difusión y Fomento a la Investigación en Ciencias Sociales en Caborca





Busca promover y difundir la discusión de proyectos de investigación en Ciencias Sociales en investigadores, docentes y estudiantes.

#### Líneas Temáticas:

Educación Salud Violencia Migración Género y Feminismo Desarrollo Regional Derecho

a Universidad de Sonora, campus Caborca, llevó a cabo la VI Jornada Internacional de Difusión y Fomento a la Investigación en Ciencias Sociales, organizada por la Academia de Metodología y Estudios Sociales.

El evento, realizado el 24 y 25 de septiembre, se consolidó como un foro académico que reunió a investigadores, docentes y estudiantes en torno al análisis de problemáticas sociales y la generación de propuestas con impacto regional y nacional.

El programa incluyó nueve conferencias magistrales, dos simposios, la presentación de 15 carteles y 145 ponencias internacionales, lo que reafirma el crecimiento de este espacio académico desde su primera edición en 2019.

A lo largo de seis años, la jornada ha contado con la participación de 65 conferencistas, 446 ponencias de distintos países, representantes de 44 universidades nacionales y la asistencia de más de 4,200 personas, convirtiéndose en un referente en el ámbito de las Ciencias Sociales dentro y fuera de la institución, señaló Libia Yanelli Yanez Peñúñuri, docente presidenta del comité organizador.

Susana Angélica Pastrana Corral, directora Administrativa del Campus Caborca, recordó que esta jornada nació como una iniciativa que ha crecido y se ha fortalecido gracias al compromiso de la comunidad universitaria.

Agradeció al comité organizador por consolidar este espacio que fomenta el intercambio académico, la reflexión crítica y el desarrollo del conocimiento en esta área.

#### Un referente para la región Compromiso institucional

Para declarar inaugurado el evento, Enrique Bolado Martínez, secretario General Académico de la institución, en representación de la rectora Dena María Camarena Gómez, resaltó que este encuentro se ha convertido en el escenario ideal para fortalecer e impulsar, desde la región noroeste de México, el desarrollo de la investigación multidisciplinaria sobre problemáticas actuales y de alto impacto social.

"Como institución, la Universidad de Sonora, tiene la certeza de que el desarrollo de las actividades de esta jornada, serán de gran utilidad en la formación integral de la comunidad estudiantil, ya que la alma mater no solo participa en la formación académica de la juventud sonorense, sino en su formación integral como personas", concluyó.



# Ofrecen Diplomado en Dirección Estratégica y Crecimiento Empresarial

on gran aceptación, el lunes 22 de septiembre inició de manera híbrida el Diplomado en Dirección Estratégica y Crecimiento Empresarial, organizado por el Departamento de Ciencias Económico Administrativas de la Universidad de Sonora, campus Caborca.

El diplomado está dirigido a profesionistas en activo, emprendedores y empresarios interesados en desarrollar una visión integral y estratégica del entorno empresarial.

También está abierto a egresados del departamento, para quienes representa una opción de titulación.

Su objetivo es desarrollar competencias directivas y de gestión para diseñar estrategias empresariales efectivas, optimizar recursos, fomentar la innovación organizacional y responder con mayor eficiencia a los retos del mercado.

La docente Andrea Nattaly García Roldán, coordinadora del diplomado, dio la bienvenida a los participantes y manifestó su confianza en que será una experiencia enriquecedora para todos. Señaló que el programa concluirá





el 12 de diciembre y representa una excelente oportunidad de titulación para los estudiantes.

Agregó que resulta positivo que el diplomado se realice en beneficio de quienes buscan culminar sus estudios con el propósito de obtener el título, y resaltó la importancia de contar con participantes de distintas generaciones y carreras, ya que esto permitirá una retroalimentación más amplia entre todos.

Por su parte, Olga Selenia Federico Valle, jefa del Departamento de Ciencias Económico Administrativas, felicitó a los jóvenes por la decisión de participar en este diplomado y reconoció el trabajo del equipo organizador, que se distingue por mantener actualizados a los profesionistas.

Expresó su satisfacción de acompañar a los estudiantes en esta etapa formativa, la cual también constituye una actualización para todos, y destacó que el diplomado ofrece un amplio contenido académico a través de tres módulos de gran interés, que brindarán a los asistentes la oportunidad de colocarse a la vanguardia en el mercado laboral.

## Arte Universitario llega con música y teatro

I programa Arte Universitario llegó al campus Caborca el lunes 22 de septiembre con una serie de actividades artísticas organizadas por la Universidad de Sonora, campus Hermosillo, a través del Departamento de Bellas Artes.

La jornada permitió mostrar el talento de estudiantes en distintas disciplinas, con la participación de la comunidad universitaria y público en general.

Las actividades iniciaron con una clase magistral de canto a cargo del maestro Javier Tadeo Tapia Villaseñor, quien compartió técnicas y experiencias con los asistentes. Posteriormente, se ofreció el concierto Voz y Piano, donde estudiantes de la Licenciatura en Música interpretaron un repertorio variado acompañados al piano por el docente invitado.

Para cerrar la visita, se presentó la obra de teatro El Eclipse, de Carlos Olmos, dirigida por Marcos González Navarro y protagonizada por alumnos de la Licenciatura en Artes Escénicas. La puesta en escena representó un momento significativo de encuentro cultural que fue bien recibido por los asistentes.



# Elaborar testamento es sencillo y altamente recomendable

unque no es obligatorio, elaborar un testamento es altamente recomendable; además, es un acto voluntario y muy sencillo, consideró el director del Bufete Jurídico Gratuito del Departamento de Derecho de la Universidad de Sonora, Jesús Alfredo Rodríguez Borbón.

Al ser septiembre el Mes del Testamento, el especialista universitario recomendó ampliamente hacer este documento que, a la vez que es muy valioso, es también muy anhelado, temido e incluso odiado por mucha gente.

Recordó que en todos los estados del país existen leyes que establecen los procesos y las condiciones para la transmisión del patrimonio de las personas. Esta transmisión puede ser por actos entre individuos vivos, como una simple compraventa, o por causa de muerte, a través de un testimonio personal y voluntario manifestado por la persona antes de su deceso.

"Cuando nos morimos dejamos de ser centro de imputación de derechos y obligaciones, jurídicamente hablando, y cuando no se hizo testamento, todo el patrimonio pasa a sus herederos en el orden preestablecido por la Ley. También puede ser que una persona decida en vida, en un acto voluntario y libre, a quién transfiere su patrimonio", explicó.

Consideró que hacer un testamento puede traer grandes beneficios, pues predomina la voluntad de quien muere y los demás no pueden cuestionarlo, o difícilmente podrían hacerlo, ya que garantiza que prevalezca la voluntad del fallecido.

Rodríguez Borbón reiteró que el testamento evita muchos problemas, aunque en ocasiones también los genera, y subrayó que es importante respetar lo que la persona manifieste en el documento ante un notario.

Añadió que al no hacer un testamento, el caudal hereditario del difunto se reparte conforme a la Ley, pero ello suele generar procesos más largos, costosos y con mayores posibilidades de conflicto entre los integrantes de la familia y/o herederos.

El director del Bufete Jurídico Gratuito de la Universidad de Sonora puntualizó que hacer el testamento es muy fácil: solo hay que acudir ante un notario público, llevar la identificación oficial y pagar el trámite, el cual, en este mes de septiembre, tiene un descuento del 50% para personas de la tercera edad.

"Es muy fácil hacer un testamento y, aunque no es obligatorio, sí es una decisión responsable que evita problemas y protege a sus seres queridos, pues al hacerlo eliminamos posibles conflictos. Hacer un testamento es un acto libre y voluntario", apuntó.

Durante la entrevista, Rodríguez Borbón adelantó que trabajan en la elaboración de un convenio con el Colegio de Notarios de Sonora, para beneficio de las personas en situación de vulnerabilidad que solicitan servicios legales a través del Bufete Jurídico de la Unison, a fin de que puedan acceder a costos reducidos o incluso exentos más allá del Mes del Testamento.



GACETA UNISON SEPTIEMBRE 2025 UNIVERSIDAD DE SONORA DE DE PORTES

# ATLETAS BÚHOS: entre los mejores del continente americano

tletas universitarios culminaron su participación en los pasados Juegos Panamericanos Junior Asunción 2025 y se colocaron dentro del top 5 y top 10 del continente.

y estudiante del séptimo semestre de la Licenciatura en Derecho, registró su mejor lanzamiento con 65.78 metros, lo que lo colocó en el top 5 a nivel panamericano.

El atleta, que antes de esta competencia se ubicaba en la posición número 8 del ranking internacional, logró su mejor intento en el quinto de seis lanzamientos.

El lanzador celebró el importante avance en su desempeño al mejorar su marca personal y posicionarse entre los cinco mejores de América en su categoría, confirmando su capacidad para competir al más alto nivel continental. Aunque el resultado fue positivo, señaló que aspira a mejores posiciones y continuará su preparación con la mira puesta en superar este logro.

Agregó que este será su último año de Olimpiada Nacional y que representará nuevamente a la Universidad de Sonora con el objetivo de mantenerse invicto en las dos competencias; mientras tanto, retomó su vida estudiantil después de representar a México en esta justa deportiva.

De los tres deportistas búhos que clasificaron a esta competencia continental juvenil, la única mujer fue la saltadora triple Valeria Carolina Uribe Tapia, quien dejó su mejor marca en 12.88 metros, colocándose en la sexta posición de la competencia, dentro del top 10.

La estudiante del quinto semestre de la Licenciatura en Psicología del campus Hermosillo, actual bicampeona nacional universitaria y número uno del ranking nacional, consiguió su mejor salto en el tercero de seis intentos.

La saltadora expresó su entusiasmo por haber representado a México en una competencia de tan alto nivel y por compartir escenario con atletas olímpicos y mundialistas. Destacó que fue una experiencia valiosa que deja un gran aprendizaje y aseguró que continuará trabajando para volver a competir en este tipo de eventos.

Uribe Tapia comentó que tuvo sentimientos encontrados al acudir a Paraguay sin su entrenador, Uriel Alberto Cruz Aguilera, pero reconoció y agradeció su apoyo y guía a distancia, así como el respaldo de sus amigos y familia.

#### Deportes de conjunto

El tercer atleta búho en Asunción 2025 fue el jugador de handball David Alejandro Fajardo Laureano, estudiante del tercer semestre de la Licenciatura en Medicina, campus Hermosillo, quien fue el portero más destacado del selectivo varonil mexicano de balonmano.

El atleta manifestó su alegría y emoción por formar parte de la selección nacional. Recordó que ha sido convocado en varias ocasiones, seleccionado dos veces para el torneo clasificatorio al Mundial NORCA y que ha representado a México en dos campeonatos mundiales: en 2023 en Croacia y en 2025 en Polonia.

En los cinco partidos que disputó el equipo azteca, el estudiante universitario se destacó como el mejor portero tricolor al detener 42 de 142 disparos a su arco.



David Alejandro Fajardo Laureano, jugador de handball.



José Eduardo Chávez Espinoza, lanzador de martillo.



Valeria Carolina Uribe Tapia, saltadora.

a Universidad de Sonora forma parte de la edición número 22 de la Gaceta Nacional Universitaria (GNU), publicación que en esta ocasión se centra en el tema "Acompañar para crecer: los programas de salud mental en las universidades".

programas de salud mental de IES

La gaceta, editada por la Red Nacional de Gacetas y Revistas Universitarias, reúne iniciativas de 14 instituciones de educación superior del país que han diseñado y fortalecido políticas, programas y servicios para atender el bienestar psicoemocional de sus comunidades.

En sus páginas se presentan experiencias diversas: desde la implementación de protocolos especializados en atención a crisis, encuestas de diagnóstico institucional y tutorías académicas con acompañamiento psicológico,

hasta la promoción de hábitos saludables mediante talleres, campañas y terapias alternativas.

El objetivo común de las universidades es impulsar la prevención, la detección temprana y la atención integral de los problemas de salud mental, generando entornos más empáticos, resilientes y seguros para estudiantes, docentes y personal administrativo.

#### Acciones de nuestra institución

En su colaboración para esta publicación, la Universidad de Sonora comparte las acciones que lleva a cabo a través del Programa Institucional de Bienestar Psicológico (PI-BIP), el Programa de Vida Saludable y el Programa de Salud Estudiantil.

Además, resalta que la institución ha creado espacios en departamentos como Enfermería,

Lenguas Extranjeras, Psicología y Ciencias de la Comunicación, y Derecho, con esquemas que ofrecen atención psicológica individual y grupal, así como terapias alternativas como meditación, musicoterapia, aromaterapia y arteterapia, que favorecen la reducción del estrés y la ansiedad.

La Unison también ha puesto énfasis en la importancia de la organización del tiempo y la prevención de la sobrecarga académica entre su alumnado. El especialista Francisco Javier Romero Córdova, consultor del PIBIP, recomiendan incorporar actividad física y hábitos de autocuidado en la vida diaria para fortalecer el equilibrio emocional y el rendimiento académico.

PUEDES LEERLA AQUÍ



a Gaceta Unison estuvo presente en el XI Encuentro Nacional de Gacetas, celebrado en la Universidad Au-■tónoma de San Luis Potosí (UASLP) bajo el lema "Narrar con significado, conectar con las audiencias".

El encuentro, realizado del 11 al 13 de septiembre, reunió a doce instituciones de educación superior de México, para fortalecer la comunicación universitaria y actualizar a los equipos responsables de medios impresos y digitales.

Además de la Universidad de Sonora, participaron universidades como La Salle de Ciudad de México y La Salle Bajío, de Guanajuato; así como la de Colima, Tecnológica de Puebla y Michoacana de San Nicolás de Hidalgo. También asistieron las autónomas de Aguascalientes, Baja California, Agraria Antonio Narro y de Guadalajara, junto con la FES Aragón de la UNAM.

Todas estas instituciones forman parte de la Red Nacional de Gacetas y Revistas Universitarias (RNGRU), creada formalmente en 2017 y con antecedentes de colaboración desde 2015.

La ceremonia de apertura estuvo a cargo de Rocío Basurto Morales, coordinadora de la RNGRU y representante de la Universidad Autónoma de Aguascalientes, y Mijail Arturo Eluani Pérez, secretario técnico de la redy representante de Universidad La Salle México.

Ambos destacaron la relevancia de estos encuentros y expresaron su agradecimiento a la Universidad Autónoma de San Luis Potosí, representada por María Aurelia de la O Flores, directora de Comunicación e Imagen, y su equipo de colaboradores, por la cálida anfitrionía.

#### Tres días de actividades

Las actividades iniciaron en el Centro de Emprendimiento e Innovación Universitario con sesiones dedicadas a la construcción de narrativas significativas y a la producción de contenidos digitales adaptados a cada plataforma. Se analizaron técnicas de storytelling, el uso de formatos verticales y recursos para lograr mayor conexión con las audiencias.

El segundo día se abordaron temas de redacción web, optimización SEO, escritura escaneable y estrategias para audiencias multigeneracionales. Paralelamente se desarrolló un taller sobre pódcast, que incluyó planeación de temas y logística de producción.

Posteriormente se llevó a cabo la conferencia "Los públicos internos y el clima organizacional", que ofreció herramientas para fortalecer la cohesión de los equipos de trabajo y la cultura institucional. La jornada del día concluyó con una visita guiada al Museo Universitario (MUNI) y la asamblea general de la Red.

El encuentro cerró con el taller vivencial: Habilidades de Liderazgo y trabajo en equipo realizado en el Jardín Botánico El Izotal de la UASLP.

Por parte de la Universidad de Sonora estuvo presente la editora de la Gaceta Unison, Aleyda Gutiérrez Guerrero, quien resaltó la importancia de esta experiencia en la búsqueda de mejorar la publicación institucional.

"Eventos como este nos permiten capacitarnos, crear redes de colaboración y conocer el trabajo que realizan otras instituciones de educación superior en sus publicaciones. Estas oportunidades enriquecen nuestro quehacer diario y nos inspiran a innovar en la manera en que comunicamos la vida universitaria a nuestra comunidad", indicó.



La Universidad Autónoma de San Luis Potosí fue sede del XI Encuentro Nacional de Gacetas.





# ¿CONOCES EL NUEVO PORTAL DE ALUMNOS?



#### **Accede con Identidad UNISON**



IdenTidad Unison

Contraseña

ENVIAR

COLVIDASTE TU CUENTA O CONTRASEÑA DE IDENTIDAD UNISON?









l Portal de Alumnos de la Universidad de Sonora cuenta desde el 1 de septiembre con una nueva versión que ofrece un diseño más limpio, navegación sencilla, mayor seguridad y mejor usabilidad, informó Efraín Domínguez Goycochea, subdirector de Sistemas de Información.

Este rediseño y actualización de la plataforma beneficia a cerca de 42 mil estudiantes activos, además de egresados y alumnos no activos, quienes con su cuenta de Identidad Unison pueden acceder al sitio.

"Lo que intentamos con esta nueva versión es mejorar algunos aspectos clave para los alumnos, principalmente en usabilidad y visualización de datos; además, se añadieron herramientas relacionadas con la seguridad", puntualizó.

El diseño anterior, señaló, no había sufrido modificaciones desde su implementación en 2012, por lo que el cambio responde a la necesidad de contar con tecnología más actual y presentar de manera más eficiente los cerca de 50 servicios que ofrece el Portal de Alumnos.

#### Servicios disponibles

Domínguez Goycochea mencionó que entre los servicios destacan la solicitud de documentos oficiales en formato digital, la inscripción en programas de licenciatura y posgrado, la inscripción a cursos de idiomas y deportes, así como la gestión de solicitudes para movilidad estudiantil.

Ahora las funciones son mucho más fáciles de encontrar, la información es más clara y el portal es más estable. Se incorporó un buscador de opciones, algo que antes no se tenía, lo cual facilita el acceso a los dis-

tintos servicios, explicó el funcionario de la Dirección de Tecnologías de la Información.

Agregó que la nueva versión garantiza un mejor funcionamiento al ser responsiva, es decir, se adapta automáticamente cuando se accede desde teléfonos o dispositivos móviles, lo que facilita la visualización de la información.

Los pendientes, dijo, son la actualización de algunos servicios y la incorporación de herramientas que mejoren la accesibilidad para usuarios con discapacidad o alguna condición.

#### **Identidad Unison**

Para reforzar la seguridad, reveló, el acceso al portal se trasladó a una plataforma externa vinculada con las herramientas de Microsoft disponibles.

"Un cambio importante es que el inicio de sesión ya no depende de nosotros, sino de Microsoft. Cuando el alumno accede al portal, debe autenticarse con su correo institucional. Esto incrementa la seguridad y garantiza que la persona que tiene la cuenta sea realmente quien ingresa.

"Además, una vez que el estudiante inicia sesión en el portal, también queda conectado a todas las herramientas de Microsoft disponibles, como el correo electrónico, al que puede acceder directamente con un solo clic", especificó.

#### Tiempo de adaptación

El funcionario universitario precisó que el Portal de Alumnos anterior seguirá disponible durante un tiempo y en el mismo sitio se encuentra un link que invita a hacer uso de la nueva versión.